

Presentación

Actualidad de las éticas aplicadas, cinco años después

Con este número 15 de DILEMATA, *Revista Internacional de Éticas Aplicadas / International Journal of Applied Ethics* (ISSN 1989-7022), cumplimos cinco años de andadura editorial. Parece que fue ayer cuando gracias a un proyecto intramural del CSIC pusimos en marcha esta plataforma que buscaba dinamizar el ámbito de las éticas aplicadas desde España, con una vocación a la vez investigadora y divulgativa.

Si en un primer momento habilitamos nuestro *microblogging* (www.dilemata.net), pronto vimos la necesidad de articular un espacio abierto y accesible para la publicación de artículos, reseñas y entrevistas de calidad en el ámbito de lo que se conoce como ‘ética práctica’, ‘ética en acción’ o ‘filosofía y asuntos públicos’. Y es que, aunque desde finales del siglo pasado había cobrado una especial relevancia este campo de investigación, constatábamos un abandono del mismo en nuestro entorno que nos aprestábamos a cubrir.

Este proyecto académico-editorial se ha acompañado de la colección DILEMATA (ética, filosofía y asuntos públicos) que la editorial Plaza y Valdés ha publicado con esmero (<http://www.plazayvaldes.es/colecciones/dilemata/21/>) y la celebración de diez Talleres DILEMATA de éticas aplicadas que han favorecido el intercambio, la discusión y la puesta en marcha de iniciativas investigadoras, divulgativas y de colaboración.

Ahora, después de cinco años de trabajo, de quince números de nuestra revista cuatrimestral, es hora de hacer un modesto balance, de ver dónde estamos y a dónde queremos ir.

En primer lugar, es obligado dar las gracias a todos los autores, colaboradores, informantes, técnicos y amigas y amigos que han hecho posible esta revista. Sin la confianza de unos, el esfuerzo de otros y la generosidad de todos, no habría sido posible celebrar este cumpleaños. Desde el primer momento, hemos recibido colaboraciones en torno a diferentes asuntos de éticas aplicadas, caracterizadas por la pluralidad de cuestiones planteadas y de enfoques. La diversidad, la apertura y el rigor han sido enseñas de este proyecto. Asimismo, junto a prestigiosos académicos, DILEMATA ha sido un cauce para que jóvenes investigadores pudieran presentar contenidos y trabajos de enorme interés.

DILEMATA ha pretendido, desde esta pluralidad temática y metodológica, satisfacer los cuatro ejes sobre los que pivotan las éticas aplicadas: la participación, la interdisciplinariedad, la deliberación y la divulgación. Así, hemos favorecido la transparencia y la participación de los lectores mediante herramientas que permiten los comentarios, buscando siempre la complicidad no solo de otros colegas, sino también de los legos, y propiciando la interdisciplinariedad, como lo muestra la diversidad de especialistas que han colaborado en nuestras páginas: Desde la ingeniería y el deporte, a la medicina y la gestión pública, pasando por la filosofía, la sociología, la biología, el derecho, la antropología, la psicología, la economía, etc. etc.

DILEMATA es un ejercicio de reflexión pública, de deliberación, con voluntad transformadora, que asume el reto de hacer preguntas y buscar respuestas sobre los desafíos y problemas más acuciantes de nuestro mundo: Desde el cambio climático y la pobreza, a los desafíos de las tecnologías biomédicas, desde nuestra relación con los animales no humanos, a las cuestiones de la diversidad funcional, el género, la enfermedad, el buen gobierno, la globalización, o los contornos de la vida.

DILEMATA, por ello, se articula desde las TIC, con un soporte técnico libre y abierto, dado que el imperativo de acceso a la información es otra de las claves de las éticas aplicadas en su faceta de instrumentos de divulgación y diseminación del conocimiento, buscando favorecer y ampliar los términos de la discusión pública (un nuevo espacio público participativo y deliberativo).

Después de cinco años, la sección de debate de este número 15 especial recoge el estado de la cuestión y los debates más actuales en bioética, justicia global, empresa, medios de comunicación, riesgo, salud pública, sostenibilidad, cambio climático, neuroética, internet, biopolítica, feminismos, migraciones, diversidad funcional, ética pública, cultura y humor. Y recordamos con especial cariño y añoranza a nuestro colaborador, colega y siempre amigo entusiasta Paco Guzmán, fallecido hace un año, ejemplo de compromiso social, sensibilidad e inteligencia desde la ética aplicada.

El número se completa con artículos sobre la minoría sorda, la enseñanza lesiva con animales, el pensamiento de Vandana Shiva y el caso de la propiedad industrial en el contexto de la UE, así como con varias estupendas e interesantes reseñas. Igualmente, incluimos una entrevista con el teórico político de la Universidad de Sydney, Simon Tormey, y un diálogo en torno a la cuestión del aborto.

Hoy reiteramos nuestra invitación para que consulten la revista, envíen sus comentarios y remitan sus propuestas de artículos, reseñas y colaboraciones. ¡Ojalá DILEMATA sea también su revista!

Txetxu Ausín (CSIC)

Director

Aitor Sorreluz e Ismael Etxeberria-Agiriano (UPV/EHU)

Editores Asociados

Foreword

News of applied ethics, five years later

With this number 15 of DILEMATA *Revista Internacional de Éticas Aplicadas / International Journal of Applied Ethics* (ISSN 1989-7022), we fulfill a round five-year publishing experience. It seems like yesterday when profiting a CSIC intramural project we launched this platform seeking to energize the field of applied ethics from Spain, with both research and informative purpose.

If at first we released our micro-blogging (www.dilemata.net), we soon felt the need to create an open and accessible space for the publication of articles, reviews and high quality interviews in the field of what is known as 'applied ethics', 'ethics in action' or 'philosophy and public affairs'. And, although this research field had taken a special significance since late last century, it has been abandoned in our context.

This project has been accompanied by the DILEMATA series (ethics, philosophy and public affairs), published carefully by Plaza y Valdés publishing (<http://www.plazayvaldes.es/colecciones/dilemata/21/>), and also by ten DILEMATA Workshops of Applied Ethics that have favored the exchange, discussion, and implementation of research, spreading knowledge, and collaboration initiatives.

Now, after these exciting five years of work, fifteen issues of our quarterly journal, it's time to make a modest balance, to see where we are and where we want to go.

First, we must thank all the authors, reviewers, reporters, technicians and friends who have made this magazine possible. Without confidence

of some, the effort of others, and everyone's generosity, this birthday celebration would not have been possible. From the beginning, we have received collaborations around different applied ethics aspects, characterized by the plurality of raised issues and approaches. The diversity, openness, and rigor have been landmarks of this project. Additionally, together with prestigious academics, DILEMATA has been a channel for young researchers to present innovative contents and works of enormous interest.

From this thematic and methodological plurality, DILEMATA has sought to meet the four axes on which applied ethics pivot: participation, interdisciplinarity, deliberation, and release. So, we have favored transparency and participation of readers with tools that allow comments, always seeking the complicity not only from colleagues, but also from laymen, and promoting interdisciplinarity, as shown by the diversity of specialists who have participated on our pages: from engineering and sports, to medicine and public administration, through philosophy, sociology, biology, law, anthropology, psychology, economics, and many more.

DILEMATA is an exercise of public reflection, deliberation, with transforming will, who takes on the goal of asking questions and seeking answers about the challenges and most pressing problems of our world: climate change and poverty, uncertainties on biomedical technology, our relationship with nonhuman animals, disability, gender, disease, governance, globalization, or the limits of life.

DILEMATA therefore articulates from ICTs, with a free and open support, since the imperative of access to information is another key of applied ethics in its role of knowledge disclosure and spreading instruments, seeking to promote and extend the terms of public discussion (a new participatory and deliberative public space).

After five years, the commemorative section of this special 15th issue includes state of affairs and the current debates in bioethics, global justice, business, media, risk, public health, sustainability, climate

change, neuroethics, Internet , biopolitics, feminisms, migrations, disability, public ethics, culture, and humor. And we remember with special love and longing our partner, colleague and always enthusiastic friend Paco Guzmán, who passed away one year ago; he was an example of social commitment, sensitivity, and intelligence from applied ethics.

This number is completed with articles on deaf minority, offending teaching with animals, the thought of Vandana Shiva, and the case of industrial property in the EU, as well as several wonderful and interesting reviews. Also, we include an interview with political theorist at the University of Sydney, Simon Tormey, and a dialogue around the issue of abortion.

Today we reiterate our invitation to consult the journal, send comments, and submit proposals for papers, reviews, and other collaborations. Hopefully DILEMATA is also your journal!

Txetxu Ausín (CSIC)

Editor in Chief

Aitor Sorreluz e Ismael Etxeberria-Agiriano (UPV/EHU)

Guest Editors